

## Seamos más justos

Agradecemos sinceramente la alusión que a nuestra persona hace Alexis en su artículo, publicado en «El Renacimiento» del 12 de este mes, titulado «Escuelas Primarias»; pero, francamente, no creemos que el grave mal que sufre la enseñanza esté en la influencia del *chilenismo*, tantas veces inculpa-do, sino en otras causas que vamos a señalar, para bien de la juventud.

Es todo lo contrario: nos consta, porque tuvimos razones y preciosas oportunidades para enterarnos de la marcha del Liceo en tiempo del señor Salinas, que este notable pedagogo, luchó siempre honradamente para evitar que el profesor de Castellano llevara a aquel centro cultural las lucubraciones que en corrillos, en «Vida y Verdad», en «La Aurora» y en la prensa en general, trataba de llevar al ánimo de la juventud; y cuyas lucubraciones, cambios de criterio y aberraciones extravagantes y tendenciosas, puso en práctica, tan pronto como el distinguido educador chileno salió del país y el locuaz prof. de Castellano logró introducirse hábilmente hasta en el Ministerio. Porque la política de este señor ex-Ministro y su círculo, no ha consistido sólo en abusar de la cátedra para influir hábil y tenazmente en el ánimo de la incauta juventud, sino en apoderarse del mando de la enseñanza y así poder insinuarse hasta en jefes y subalternos que no han tenido fuerza de voluntad suficiente para rechazar las insinuaciones sutiles y anárquicas que trajeron el caos y el desbarajuste a toda la enseñanza; porque el país entero sabe, pues lo sufre con resignación y santa paciencia, que el mal ha cundido en primera y segunda enseñanza.

En la segunda enseñanza se propagó, predicando en la cátedra ideas anárquicas y sectarias y alejando los estudios científicos, serios y racionales; y en la primera enseñanza, fabricando programas irrealizables y antipedagógicos, preparando normalistas irrespetuosos e iconoclastas, que no saben lo que es Pedagogía y menos Psicología y Didáctica, pe-

ro que sí tienen valor para vilipendiar a los verdaderos maestros que han cometido el error de predicar la verdad, el bien y la ciencia efectiva y práctica.

Para tratar de encubrir el mal y echar polvo en los ojos de los padres de familia, en la segunda enseñanza se distrae a los alumnos con tees, fiestas, bailes y visitas de cumplimiento; se fomenta lo que llaman coeducación, el amor libre, el sentimentalismo, el romanticismo y otros *ismos*; y en primera enseñanza se habla de un modernismo que nadie sabe en qué consiste, cómo no sea en no aprender nada real, útil y coherente.

El mal se introdujo en la enseñanza desde que en tiempo del gobierno del Lic. González Víquez, apareció un Proyecto de Programas, que con el seudónimo de «Erasmus», nos tocó atacar por la prensa, hasta derribarlo por antipedagógico e impracticable; pero ha logrado contagiario todo, gracias a la indiferencia con que los gobiernos lo han mirado, permitiendo que el círculo anarquista e intrigante, por mano directa o indirectamente, conserve el predominio, el monopolio y la explotación de la enseñanza, con sacrificio de una pobre juventud que ya hoy ha terminado por bailar también el sonsonete de la *pantomima educativa*.

Hace años lo hemos venido advirtiendo: unos lo han tomado a bien, otros a mal; pero lo cierto es que lo hemos dicho con sana intención. Nos ha costado toda clase de atropellos y venganzas, pero Dios sabe que lo hacemos por cariño al Magisterio y a la juventud; la cual cada día se hunde y engolfa más en el laberinto de incoherencias, irregularidades, desacuerdos y errores de concepto y de forma que minan la enseñanza.

Existe la buena fe en los profesores y los maestros de carácter y de criterio firme, pero estos elementos resultan excéntricos o no influyen en la marcha de una enseñanza sin fundamento, sin orientación ni finalidad y terminan por alejarse o dejarse llevar por la corriente general.

Lo que más extraña es que

los padres de familia se crucen de brazos ante un porvenir tan oscuro y tenebroso; de la segunda enseñanza que más bien haría no existiendo y una enseñanza primaria que aniquila y malogra los primeros años de una juventud toda vigor y esperanzas.

Porque, para qué queremos finanzas, tomento, agricultura y demás cosas que proporcionan los goces materiales, si la vida espiritual se va extinguiendo cada día más y la juventud sólo contempla palabrerías, farsas, deslealtades, incendios y toda clase de crímenes, provenientes de una educación laica, artificiosa, materialista y caótica?—Para qué?—

Mientras la enseñanza no salga de manos de ese círculo, de esa argolla anárquica inconsciente y torpe, que franca o veladamente la domina y anarquiza; mientras no sean la verdadera ciencia pedagógica, el interés nacional y no el de una secta explotadora y corruptora, los que con honradez y amor patrio dirijan la enseñanza; inter tanto exista la valla que entre la honradez profesional y el anarquismo sectario estableció el monopolio gubernativo y mantiene el in-diferentismo nacional, todo será en vano: no habrá instrucción ni educación; y menos Patria.

RICARDO CASTRO MELÉNDEZ

### EL Dr. Rafael Calderón

ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a don Nicolás Meza.

Al mismo local se ha trasladado el Doctor Roberto Fonseca Calvo.

### Haz de notas

—El techo de la Biblioteca Nacional se está reparando.

—El Renacimiento aprobó la designación de don Luis Cruz Meza para delegado de la prensa de Costa Rica en México.

—En el tranvía se viaja con sacos de birutas dentro de los carros y los conductores lo permiten con gran repugnancia del público.

—Muy pocos pabelones estuvieron izados el día 11. Solo vimos los de Panamá y EE. UU. en sus respectivos consulados.

UNANCIE EN «LA VERDAD»

### FUNERARIA

de Campos y Hno.

Dígase lo que se dijere, nadie puede dar un servicio igual al de esa Funeraria: precios bajísimos y servicio decente.

### Máquina de escribir

Se desea comprar una en perfecto buen estado y de marca moderna.

Entenderse con Ybo Rojas en su taller situado 100 v. al sur del Parque Central, de 11 a 12 a. m. y de 4 a 5 p. m.

### Colegio Montero

CON INTERNADO

Pida informes. Teléfono 1646

### Adoración Nocturna de San José

Con motivo del fallecimiento de la cooperadora Rafaela Rodríguez, se dispuso mandar celebrar en sufragio suyo las tres misas de reglamento en la Capilla del Seminario, los días 15, 16 y 17, a las 6 30 a. m.

Se suplica la asistencia a los socios.

### EMINENTE CREACION CIENTIFICA

## Enfermos de los ojos PRODI OJOS! GALUZ PARPADOS

MARCA REGISTRADA SEGUN LAS LEYES

Preparado por el doctor J. Martínez Menéndez

Cendecorado con la Cruz del Mérito Militar por méritos profesionales

Específico único en todo el mundo que cura radicalmente las enfermedades de los ojos por graves y crónicas que sean, con rapidez asombrosa, evitando operaciones quirúrgicas que con tanto fundamento atemorizan a los enfermos. Desaparición de los dolores y molestias a su primera aplicación. Eminentemente eficaz en las oftalmías graves y por excelencia en las granulosas (granulaciones purulentas y blenorragia, queratitis, ulceraciones de la córnea, rijas, etc.) Las oftalmías originarias de enfermedades venereas cúralas en breve tiempo. Maravilloso en las infecciones postoperatorias. Hace desaparecer las cataratas en período de formación. Destruye microbios, cicatriza, desinfecta y cura para siempre. No más remedios arsenicales, mercuriales, nitrato de plata, azul metileno y otros tan temibles usados en clínicas. Las vistas débiles y cansadas adquieren prodigiosa potencia visual. ¡No más neblina! ¡Siempre vista muy clara! ¡Jamás fracasa! El 98 por 100 de los enfermos de los ojos cúranse antes de concluir el primer frasquito del específico PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ eclipsa para siempre el tratamiento por las colirios conocidos hasta hoy en todos los gabinetes oculísticos; colirios que en la mayor parte de los casos no hacen más que empeorar el mal, irritando órgano tan importante como la mucosa conjuntival. El nitrato de plata, causa de verdadero terror de los enfermos y de muchas cegueras, lo hace desaparecer PRODIGALUZ.

PRODIGALUZ es completamente inofensivo y produce sus estupendos resultados sin causar la menor molestia a los enfermos. Detiene la miopía progresiva. ¡Enfermos de los ojos! Estad seguros que curaréis en brevísimo tiempo usando el portentoso específico PRODIGALUZ. (Exigid la firma y marca en el precinto de la cubierta) — Precio del frasquito: en Madrid, 18 pesetas; en provincias, 18.80; extranjero, 25 pesetas.

Dirección general: E. CUADRADO L. V., Mesonero Romanos, 4, 1º, Madrid

Envíos a todas partes. Correspondencia por postal.

Pagos por giro postal o letra de fácil cobro

Testimonios Jueces, Fiscales, Jefes del Ejército, Ingenieros, Comerciantes, Obreros, etc.

¡Éxito infalible! Sin cocaína, atropina ni ningunas otras substancias peligrosas como se puede comprobar, sometándolo a un minucioso análisis cualitativo: aplíquese en los recién nacidos.

¡¡Único en el Orbe!!

La misma Casa remite VEGECANF (sin mercurio) Infalible en enfermedades secretas

## Ocho días de realización!

### LA TIENDA

## La Gran Señora

está preparando una VERDADERA REALIZACIÓN de toda clase de géneros que empezará el día 12 de este mes.

Ricos y pobres pueden economizar dinero aguardando esta oportunidad.

### JOSE SARKIS

San José -- Costa Rica

## Santo Evangelio

Domingo XXV después de Pentecostés

«En aquel tiempo propuso Jesús al pueblo otra parábola, diciendo: «El reino de los cielos es semejante al grano de mostaza que tomó en su mano un hombre y le sembró en su campo; el cual es a la vista menudísimo entre todas las semillas, mas en creciendo viene a ser mayor que todas las legumbres, y hácese árbol, de forma que las aves del cielo bajan y habitan en sus ramas». Y añadió esta otra parábola: «El reino de los cielos es semejante a la levadura que cogió una mujer y mezcló la con tres medidas de harina, hasta que toda la masa quedó fermentada». Todas estas cosas dijo Jesús al pueblo por parábolas sin las cuales no solía predicarles, cumpliéndose lo que había dicho el profeta: Abriré mi boca para hablar con parábolas, publicaré cosas misteriosas que han estado ocultas desde la creación del mundo».

Nunca experimentará Vd. bienestar si sufre de extrñimiento. Esto hará estar mal humorado e irritado. Evítelo usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Todos los droguitas y farmacéuticos las venden.

## ¿Aterrizar?

13 de noviembre de 1920. Sr. don R. E. A.

Limón

Siendo el estudio de la etimología una de mis chifladuras, respondo inmediatamente y con mucho gusto a su atenta carta leída hace un rato.

ATERRAR significa propiamente *causar terror* o *echar por tierra* o *cubrir con tierra*. Las acepciones de «llegar a tierra» y «arrimarse a tierra» van cayendo en desuso, afortunadamente.

ATERRIZAR es un verbo que se encuentra ya en todos los buenos diccionarios y significa: *llegar al suelo*. Ahora bien, tan suelo es la costra sólida o tierra firme (*terra firma*) como la corteza acuosa (*terra mobilis*) *SOLUM* significa base o última capa. Así, Virgilio habla del *suelo acuoso* (*solum aquae*) y Ovidio del *suelo celeste* (*coeleste solum*) o firmamento. Si este firmamento o bóveda existiera de veras, un cohete que llegara a él, aterrizaría, ni más ni menos que el aeroplano que toca la superficie del mar.

TIERRA es ante todo el nombre de nuestro planeta; y son *terrestres* nuestras montañas, nuestros mares y nuestro aire.

Lo no muy bien concebido es el nombre de hidroplano dado al aeroplano que puede aterrizar en agua. Hidroplano significa: aparato que puede *planear* en el agua, como planean en el aire las aves. El verbo *planear*, en el sentido de volar con las alas extendidas, no figura en los diccionarios españoles, pero sí en los franceses, ingleses, etc.

ELÍAS JIMÉNEZ ROJAS

Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítese Vd. estas enfermedades innecesarias con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el extrñimiento y biliosidad.

## Con los padres y tutores

### Hierro al fuego

Fuimos el domingo anterior a un cine, no por nuestro propio impulso sino por ceder a las instancias de un buen amigo.

Se daba la primera función de la tarde y la película anunciada era Los Maridos Ciegos.

Sólo ese emblema nos hacía presagiar una catástrofe de esas que noche a noche se realizan en nuestros teatros donde la moral sale tan mal librada.

El teatro rebozante de niños, de tiernos chiquillos de todas edades, pues hasta los había de brazos, porque hasta hay culpables y antihumanas madres que por divertirse ellas van a sacrificar a los hijos de sus entrañas en medio de aquella atmósfera de aire caliente apestoso a humo y a sudores.

En las tupidas butacas por entre las tualas no se puede pasar sin incomodar al vecino, niños de cabecitas rubias que van allí a perder sus ojos y su corazón.

Y los cautos padres ni siquiera han examinado el título de la película que no parece convidar a nada bueno.

Qué cuadros! Qué escenas de amores de meretriz, amores livianos, escenas apasionadas, pasajes sospechosos e inmorales.

Y todo aquello era visto por los escolares y por muchos de sus padres que los acompañaban. Escenas repugnantes de violencias, de abrazos y de lascivos ósculos.

Tal era la ensalada que se sirvió al público infantil para quien nuestra ley permite que un teatro se abra, para envenenar espíritus, para falsear la ética, para desquiciar la educación y nulificar la moral.

Reclamamos para los matines de hoy, señor Gobernador

y señor Director de policía, la censura del caso.

Prefiramos cerrar los teatros antes de presentar ese manjar de vicio para los niños y los muchachos.

«Maridos Ciegos» es película incorrecta para la niñez, sin que deje de serlo para los grandes y por el estilo es todo lo que llega a nuestro teatro.

No somos timoratos ni ridículos, pero nuestra alta misión de periodistas nos mueve a pedir ya severa intervención en estos asuntos y multas para los culpables.

Nuestro reproche es más ardiente para los padres de familia que así labran la infelicidad de sus hijos. Ninguno de ellos pondría en las manos de sus hijos un puñal toledano, pero sí ponen a sus hijos en las puertas de esos teatros cultivos del apachismo, de la inmoralidad, que en pocas horas destruye la acción del hogar y de la escuela.

Padres: abrid vuestros ojos y salvad a los niños que Dios os dió y que no tenéis derecho a envilecer.

Corred al campo, id a la naturaleza después de cumplir en la mañana con Dios.

Allí encontraréis aire para los pulmones de vuestros hijos, sol para sus cuerpos débiles y luz pura y angelical para sus ojos.

Meditad en vuestra culpabilidad y pensad en el porvenir de este país cada vez más sombrío en lo moral.

Perdonad la franqueza nuestra, que por lo rudo no cuadre, pero por Dios y por la Patria, salvad a vuestros hijos del abismo a que los precipitais por vuestra culpa, por vuestra apatía.

LEONARDO Y GERTRUDIS.

### Misa de Requiem

El miércoles 17 de los corrientes se celebrará una Misa de Requiem en San Juan de Tibás a las 8.30 a. m. en sufragio del alma de la señorita

### Benilda Quirós

La familia doliente invita por este medio a sus amigos.

Tibás, 13 de noviembre de 1920.

Delfin Ladrón de Guevara, en nombre de Carmen Anselma Sánchez Robles, de María, Alicia, José Manuel y Carlos Sánchez Fábrega y en el suyo también, presenta por este medio sus más sinceros y profundos agradecimientos a la Colonia Panameña residente en Cartago y a todas las personas que se dignaron expresarle condolencia con ofrendas florales, tarjetas y cartas, con motivo de la prematura muerte de su querida e inolvidable sobrina y hermana,

### Angela María Sánchez Fábrega

San José, 13 de noviembre de 1920.

### Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

### Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 15 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.



### Un Nuevo Día

una jornada radiante de dicha amanece en su vida de dolores y sufrimientos; un sol brillante esparrace alegría y felicidad entorno suyo y todo en el mundo es más hermoso y más bueno cuando siente que su cuerpo se rejuvenece y sangre caliente y roja corre por sus venas, y que sus nervios le dejan en dulce paz, debido al efecto vigorizante de las

### Pildoras Rosadas del Dr. Williams

que enriquecen su sangre débil y normalizan sus nervios alterados por sus angustias y excesos de varias clases.

Una nueva vida alborea para los millares de anémicos, dispépticos, cloróticas, neurasténicos, reumáticos, etc. que obtienen nueva fuerza para vivir gracias a las Pildoras Rosadas del Dr. Williams, que V. puede comprar en las farmacias y droguerías.

### Recetas útiles

Las manchas de tinta de escribir, que tanto afean las manos, se las hace desaparecer, frotándolas enérgicamente con tomate. Si la mancha cayese en la ropa blanca, he aquí el tratamiento más recomendado: humedécese con cuidado la ropa manchada, cúbrese a continuación con sal y después se frota con limón; una vez hecho esto no resta más que lavarla con cuidado. Claro está que tanto antes desaparecerá la mancha, cuanto antes se acuda con el remedio.

Para limpiar una esponja.— Basta colocarla en una palanquilla y después de exprimir sobre ella un limón, dejarla en maceración en agua hervida por espacio de 24 horas, transcurrido este tiempo, se lava la esponja una o más veces en agua limpia. Después de algunos días lávese la esponja en agua abundante, quedando la esponja como nueva.

Suscribase a «La Verdad»

### La historia de la calumnia

¡Mirad! un niño coge varios copos de nieve y en hacer una bola tranquilo se entretiene.

Mas cuando ya en sus manos la ve formada, en breve a la vecina calle la arroja indiferente.

A agitarla comienzan unos cuantos pillitos, y gozosos la empujan al verla engrandecerse.

Y tanto y tanto rueda que al cabo se convierte en globo gigantesco lo que nació juguete.

Lo mismo yo en el mundo tornarse ví cien veces en horribles calumnias mentiras inocentes.

La imprudencia la hace, la maldad las impele, y rodando se engruesan como bolas de nieve.

M. RAMOS CARRIÓN

## Duelo

El 10 del actual se dió cristiana sepultura en San Juan de Tibás al cadáver de la señorita Benilda Quirós, virtuosa hermana del Presbo. don Marcos Evangelista Quirós. Fallece a la temprana edad de 14 años.

Ofrecemos la expresión de nuestro pesar al citado sacerdote y a todos sus demás deudos.

## Atención

En la Administración de este diario se compran ejemplares del 9 y 31 de Octubre ppdo.

Suscribase a La Verdad

## EL MEJOR MEDIO DE SENTIRSE BIEN

Millares de personas adoptaron este sencillo tratamiento

Las personas que suelen experimentar una sensación de disgusto y presantez al levantarse, o que padecen de dolores de cabeza, frecuentes resfríos, lengua sucia, mal aliento, acidez intestinal y dolor de espalda, pueden verse libres de todas esas dolencias e incomodidades, sentirse sanos y tener buen aspecto con solo limpiar su organismo de venenos y toxinas, todas las mañanas.

Tomando un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone, antes del desayuno se expulsan del estómago, el hígado, los riñones y los intestinos las materias indigeribles, la bilis y las substancias venenosas dejadas allí por la digestión del día anterior, y se limpia, refresca y purifica todo el aparato digestivo, antes de tomar más alimento.

La acción del Fosfato Limestone y del agua caliente sobre el estómago es extraordinariamente tónica. Además, esta sencilla combinación hace desaparecer las fermentaciones, los gases y las materias indigeribles y proporciona un excelente apetito para el desayuno. Un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual puede obtenerse por unos pocos centavos, es bastante para que cualquier persona sufra de biliosidad, estreñimiento, desórdenes intestinales o reumatismo, ser convertida en un partidario entusiasta de la limpieza interna.

## Tinta dorada

Se machacan con miel en un mortero panes de oro (como los que usan para dorar los encuadernadores, doradores de altares, etc.) y se deslicen en agua la mezcla.

El polvo de oro cae al fondo y se sigue lavando con mucha agua clara, que se hace rebosar por el recipiente en que están los polvos.

Se secan los polvos.

Se deslicen en agua de goma, y se escribe con ellos, valiéndose de una pluma limpia, o se dibuja con pincel. Después conviene bruñir los trozos dorados con el bruñidor de que se valen los doradores.

El PAINKILLER puede darse po personas inexpertas sin temor de ninguna clase. Para los males de los intestinos es un específico seguro. Rehúse todo sustituto. No hay más PAINKILLER que el de PERLY DAVIS.

# Un tratado secreto contra México

Mucho se ha hablado recientemente acerca de un tratado secreto que dicese celebrado entre Francia, Inglaterra y los Estados Unidos contra México. El Conde Reventlow trató de ese asunto que según afirmación de la prensa, no era ya un secreto; y aún se asegura que en una de las Repúblicas Centroamericanas hubo con ese motivo una junta, a que asistieron representantes de España, Argentina, y Chile. A principios del corriente oc-

La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras cubiertas con azúcar en un tubo de rosca muy conveniente para uso diario.

## Miscelánea

Mañana proseguirá sus sesiones extraordinarias el Congreso Constitucional.

El vapor americano "Limón" que llegó anteayer procedente de Filadelfia, trajo \$100.000 en billetes de banco americanos.

Falleció en Escasú don Gabriel Solís, importante vecino de esa localidad. Enviamos nuestro pésame a sus deudos.

Ha sido reconocido como Cónsul de Alemania en Costa Rica don Félix Wiss, caballero que antes del rompimiento de relaciones entre ambos países, desempeñaba entre nosotros el mismo cargo.

El Lic. don Octavio Beeche, Ministro de Costa Rica en Washington, representará nuestro país en la toma de posesión del nuevo Presidente de México, a cuyo efecto hará viaje especial a esa república.

Se ha reorganizado la filarmónica de San Juan de Tibás bajo la dirección de don Emiliano Vega.

En San Salvador encuéntrase gravemente enfermo el Ilmo. señor Arzobispo Dr. Pérez y Aguilar. Quiera Dios devolver la salud al venerable pastor.

Dictará el lunes en el Colegio de Señoritas una conferencia sobre «La educación en Inglaterra» el joven profesor don Alejandro Aguilar Machado.

Se encuentra en nuestro país un famoso detective americano. Acaba de llegar procedente del Norte.

Hoy será el remate de puestos para tablados en la Plaza Viquez.

Regresó al país Mr. John Keith después de varios meses de ausencia.

Parece cosa resuelta la reconstrucción del kiosko del Parque Morazán, signiéndose ahora un plano del arquitecto don Francisco Salazar Q.

EL PAINKILLER, es el mejor, mas inocente y seguro remedio para cólico, calambres y diarrea. Para heridas y contusiones no tiene rival. Rehuse todo sustituto. No hay mas que un PAINKILLER, el de PERRY DAVIS.

tubre, publicáronse en México unas declaraciones del Licenciado Don Hilario Medina, Subsecretario que era de Relaciones en el gobierno de Carranza al caer éste; y esa publicación provocó una verdadera lluvia de opiniones, diceses y conjeturas.

El Sr. Dr. Hidalgo, actual Subsecretario de Relaciones, reprueba la conducta del señor Licenciado Medina; pero este se defiende, advirtiendo que no ha revelado el contenido del tratado y que lo único que ha hecho ha sido confirmar la noticia de su existencia, afirmando antes por las revelaciones del Conde Reventlow, y negada por el Departamento de Estado de los Estados Unidos.

Afirma el señor Medina que "México, de hecho, ha desterrado desde el principio de la revolución la diplomacia secreta"; y que "el pueblo y los grupos que le representan deben estar enterados siempre de los asuntos diplomáticos". Como el señor Subsecretario de Relaciones, doctor Hidalgo afirmara por una parte, que todas las informaciones se fundan en una simple copia, cuyo origen y autenticidad insinúa están en duda, y por otra indicara que la publicidad de la existencia del tratado podría provocar una intervención, el señor Medina hizo algunas ob-

servaciones que creemos conveniente transcribir.

"Si el tratado no existe, dijo, son exageradas las consecuencias que el señor Hidalgo atribuye al hecho de que el pueblo mexicano sepa que existe. Además, mi aseveración no puede traer consigo ningún perjuicio para el actual Gobierno, porque él no puede tener responsabilidad alguna por las afirmaciones de quien no es funcionario ni empleado público.

"El secreto de este tratado no corresponde guardarlo a México; correspondería en todo caso a las Potencias signatarias. Por otra parte, la revelación partió de von Reventlow. Yo comprendo muy bien que si México hubiera sido parte en un Tratado secreto respecto de alguna otra potencia, el conocimiento público de un convenio de esta naturaleza podría acarrearle serios perjuicios; pero cuando México resulta víctima de un convenio internacional en el cual no ha sido parte, la situación es enteramente distinta, pues entonces es el deber del Gobierno dar a conocer al público aquellos actos en que se encuentra afectada de una manera tan directa su soberanía, su desarrollo económico y su independencia."

Al cerrar estas líneas el señor Procurador General de la República instruye el expediente necesario para ver de consignar ante el tribunal competente al Sr. Medina, pues le tiene aquel por reo de un delito.

Ya veremos cómo sigue y

termina este grave negocio.

En cuanto al contenido del Tratado, lo único que se afirma es que, en virtud de él "se facultaba a los Estados Unidos para que extendieran su territorio hasta el Canal de Panamá".

La especie es increíble, por insensata ¿Acaso las partes contratantes podrían dispo-

ner a su talante de un país como México, ni más ni menos que si fuera un feudo de su propiedad? ¡Absurdo!

(Rev. Cat., El Paso, 24 de Oct.)

EN LOS CLIMAS CALIDOS el PAINKILLER, es de suma utilidad. Los cólicos, calambres diarreas y semejantes dolencias ceden fácilmente a su acción. Rehuse todo sustituto. No hay más que un PAINKILLER el de PERRY DAVIS.

## LICITACION

### Provisión Fósforos

La Secretaría de Hacienda solicita propuestas para la provisión de 5000 latas de fósforos suecos, marca "Globo", en los tamaños mediano y pequeño usuales.

Los precios deben ser por la mercadería puesta en la Aduana de Limón.

Estos fósforos se recibirán por entregas de 1000 latas cada dos meses, debiendo hacerse la primera el 28 de febrero de 1921.

Las propuestas deberán entregarse por escrito al Oficial Mayor de la Secretaría a las 2 p. m. del 30 del corriente y serán abiertas por éste en presencia del Jefe de la Sección Comercial. Secretaría de Hacienda, San José, 2 de noviembre de 1920.

## Lavol

### Nuevo Descubrimiento

La primera gota fresca de LAVOL, hace que la comezón y dolor irritante desaparezcán instantáneamente. EL LAVOL, en un espacio muy corto de tiempo, limpia y cura las peores formas de enfermedades de la piel. Costras duras, ó escamas, llagas supurantes, erupciones venenosas, eczema húmeda, granos y ronchas de la cara—todo desaparece con una simple botella de LAVOL; el famoso líquido para uso externo solamente.

En venta en todas las Droguerías y Farmacias. Depositarlos Generales: The Costa Rica Mercantile Co., San José



## Conocimientos útiles

La picadura de las abejas.—Uno de los riesgos naturales y frecuentes en la agricultura es la picadura de las abejas, cuyos efectos tóxicos conviene destruir. A ese propósito es

interesante la recomendación hecha en una de sus sesiones por la Sociedad de Agricultura de París del agua «Jovelle».

Se prepara dicha agua haciendo actuar el cloro sobre soluciones acuosas de carbonato sódico o potásico, y empleada en dosis de una o dos gotas inmediatamente después de la picadura, hace cesar en el acto el dolor y evita la inflamación. Como dicha agua aplicada a la piel, no produce ningún efecto desagradable y aplicada a las mucosas, las cauteriza ligeramente dejando solo un sabor un poco amargo, resulta mucho más cómodo que los otros remedios cuando se trata de picaduras en la boca, donde los efectos son más peligrosos que en otras regiones.

## Lo que dice un periódico de Nicaragua

Como información curiosa reproducimos lo siguiente de El Herald de Nicaragua:

Ayer se nos informó que en Costa Rica estalló un tuerto movimiento revolucionario.

Ahora no se trata de una invasión como la que derrocó a Tinoco, sino de una seria complicación política que se desarrolla en el seno mismo de la República.

Encabezan la revolución los Sres. Giustiniani, Volio, Dr. Castro Quesada y otros muchos personajes de alta significación social y política.

El Sr. Giustiniani, refiriéndose a su actitud en las presentes circunstancias, ha dicho: "Si la mitad de mi fortuna la empleé en el derribamiento de Tinoco, ahora gastaré lo que me queda para votar al Gbno. de don Julio Acosta."

Se nos dijo también que este nuevo trastorno político tiene su origen en que el Sr. Acosta se ha echado en brazos de los tinoquistas y que se ha negado a satisfacer los compromisos que contrajo antes de escalar el poder.

**L**A VIDA DE SOCIEDAD ofrece múltiples e incomparables encantos, pero, al mismo tiempo, requiere que nuestra energía física e intelectual se halle siempre despierta, y supone un continuo y grave desgaste del sistema nervioso, del cerebro y del organismo en general. Esa es la razón por la cual, después de un día de visitas, de un paseo, de un baile o de cualquiera otra fiesta social semejante, solemos experimentar violentos dolores de cabeza y sentirnos fatigados, tristes, enfermizos, con el cerebro embotado y sin deseos de trabajar, ni fuerzas para seguir gozando de los placeres sociales.

Nada hay más conveniente y agradable en estos casos que tomar dos TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA (cubo de etiqueta roja con la Cruz Bayer,) pues en menos de DIEZ MINUTOS desaparece por completo el dolor de cabeza, cesan el cansancio y el malestar, se apacigua el sistema nervioso, se despeja el cerebro y nos sentimos otra vez alegres, sanos y llenos de energía.

Además de esto, las TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA son el remedio supremo para los dolores de toda clase, los resfriados, la influenza, el malestar causado por los excesos alcohólicos, el reumatismo, la gota, las neuralgias y los cólicos que sufren las damas durante el proceso fisiológico mensual.

AGENTES: THE COSTA RICA MERCANTILE Co.

